



www.journal-lemedium.com

# LE MEDIUM

*Bonne & Heureuse année 2023*

Hebdomadaire d'Informations #  
Société - Politique - Economie - Développement - Culture

N° 0534 du 03 au 09 Janvier 2023 - Prix : 250 F CFA

POLITIQUE-DISOURS -FAURE GNASSINGBE :

# FAIRE FACE AU TERRORISME

P.3



DIPLOMATIE/COOPERATION BILATERALE :

## Les avancées enregistrées en 2022

P.4



Prof Robert Dussey, Chef de la diplomatie togolaise

POLITIQUE-OPPOSITION :

## IL FAUT RENOUVELER LA CLASSE !!!

P.3



Kafui Adjangbo-Johnson Jean-Pierre Fabre

TOGO :

## Effectivité de la revalorisation du SMIG

P.2



Le ministre Gilbert B. Bawara

**EmploiTogo.com**  
Des annonces, des offres d'emploi, une banque de Cvs, des formations.  
Journalemploi.com Tel 22 20 05 53

**Météo du jour**  
Matin : Ensoleillé 33°C  
Après-midi : Ensoleillé 23°C

**1 Million**  
Pour toi chaque jour  
Souscris à ton forfait à partir de 300F

**\*909#**

Avancer. Pour vous. Pour tous. togocom.rg

**EDITO**  
**NE PAS PERDRE NOTRE DIGNITE**

*Si la dignité est le Snyau de notre personne, nous nous devons de la préserver ; c'est dire que nous ne devons jamais oublier notre dignité que nul n'a le droit de nous enlever.*

Notre monde aujourd'hui est tellement pourri et fait d'hypocrisie et d'exploitation de l'homme par l'homme, qu'il nous est, à un moment difficile, pour certains, de préserver et de défendre notre dignité. Le poids de la vie, du travail, des relations humaines dominantes, quelques fois, nous plombe et tend à nous assujettir. Dans certaines circonstances, c'est nous-mêmes qui offrons notre dignité contre des espèces sonnantes et trébuchantes, bref contre des avantages de tous ordres, contre des choses éphémères et, parfois, inutiles.

Ligeor Nsongola l'a si bien compris. Et c'est pourquoi il l'affirme si aisément et bien : "Il y a une valeur qu'il ne faut pas perdre pour aucune raison au monde c'est la dignité."

Nous devons assimiler qu'il est contraire à notre dignité d'homme d'obéir à des choses injustes.

Nous n'avons qu'une vie, vivions la avec dignité.

**Crédo TETTEH**

**Togo : Effectivité de la revalorisation du SMIG**

*Par arrêté N°3790/MFPTDS /DGT du 31 décembre 2022, signé du Ministre Gilbert B. BAWARA, le Salaire Minimum Interprofessionnel Garanti (SMIG) et le Salaire Minimum Agricole Garanti (SMAG) ont été désormais révisés à la hausse.*

Ainsi donc, le SMIG et le SMAG sont fixés à 302,89 FCFA/Heure soit 52.500FCFA par mois sur toute l'étendue du territoire national, et pour toutes les branches d'activité économique, à compter du 1er janvier 2023.

Cette revalorisation du SMIG est à saluer et est issue d'un dialogue constructif entre les partenaires sociaux.

Il faut préciser que c'est à l'issue des rencontres et concertations entre les sept Centrales syndicales et les Organisations professionnelles des employeurs du Togo, les 24 et 30 décembre 2022, que la fumée blanche s'est enfin écharpée. Et l'augmentation du SMIG est finalement actée le 31 décembre 2022 par arrêté du ministre de la fonction publique, Gilbert BAWARA.

Une nouvelle sans doute synonyme d'un ouf de soulagement pour le monde du travail togolais en ce début d'année.

Ces partenaires sociaux, ont en effet tenu compte de la situation économique, marquée par les multiples crises, mais aussi des contraintes pesant sur les acteurs économiques. Ils vont devoir cependant, continuer à œuvrer en vue de préserver le climat social apaisé afin de favoriser la poursuite des efforts de développement du pays.

Également, les partenaires sociaux ont convenu de continuer à œuvrer ensemble à l'amélioration continue des conditions

globales de travail des salariés, et en particulier, du pouvoir d'achat des travailleurs et des ménages.

**Les efforts du gouvernement sont à saluer**

Le Gouvernement, dans sa dynamique de soulager les populations et, particulièrement, les travailleurs, a convenablement joué son rôle de facilitation, en encourageant le dialogue et en s'inscrivant dans la vision du Président de la République, Faure Gnassingbé, pour une gouvernance concertée à tous les niveaux.



Le ministre Gilbert Bawara

Il faut saluer cette démarche courageuse et noble des employeurs qui ploient déjà sous bien de charges à l'instar de l'assurance maladie universelle.

Les parties prenantes aux réflexions sont les sept Centrales

syndicales, le Conseil National du Patronat-Togo (CNP-T), l'Association des Grandes Entreprises du Togo (AGET) et la Chambre de Commerce et d'Industrie Togo (CCI-T).

**Crédo TETTEH**

**SPORT / FOOTBALL :**

**Tournoi 3ème Mi-temps de la brasserie BB Lomé**

*Et de deux pour R Logistique. La bière identitaire du Togo, PILS a organisé la troisième édition du tournoi dénommé 3ème mi-temps depuis le 19 novembre 2022 et qui a connu le samedi 24 décembre, son épilogue par la grande finale avec le sacre de R Logistique sur le terrain de l'espace BCEAO à Lomé, en présence du représentant du représentant du DG de la brasserie, de M. Amidou Konaté directeur commercial et marketing de la BB Lomé et du chef traditionnel de Baguida.*

Elles étaient 16 grandes entreprises du Togo qui ont pris part à ce

tournoi de rencontre et de convivialité pour se détresser après des moments difficiles passés au travail.

" En regroupant les 16 entreprises, ce n'était pas forcément de voir qui sera l'équipe gagnante. C'était beaucoup plus l'esprit de convivialité, d'amitié. L'idée de permettre, à ce qu'une fois le boulot terminé, de se retrouver autour des ambiances festives de ce genre, pour oublier un peu le stress professionnel ", a indiqué Ahmed Ayandedji, responsable marketing BB Lomé.

La grande finale qui opposait R-Logistique et Orabank était un choc des titans. Ces deux équipes, qui sont arrivées à la phase , ont

démonstré leur capacité technique tout le long du tournoi. R-Logistique a su tirer son épingle du jeu, dans la deuxième partie du jeu, en marquant l'unique but de la partie.

En termes de récompense, la première du tournoi, R-Logistic s'en sort avec 800 mille FCFA en bon d'équipements sportifs, des médailles, 20 cartons de la Pils et le prestigieux trophée Big Boss. La finaliste malheureuse, quant à elle, revient avec des médailles, un trophée, 15 cartons de la Big Boss et une enveloppe de 500 mille FCFA en bon d'Équipements sportifs.

Outre ces récompenses, d'autres prix ont été également décernés. Ainsi donc, le prix de l'équipe Faire-Play est revenu à la Brasserie BB de Lomé, qui s'en sort avec 5 cartons de Pils. Des médailles, 10 cartons de la bière Pils et 300 mille FCFA en bon d'équipements sont revenus à la LCT, qui est arrivée à la troisième marche du podium.

L'Équipe fair-play, le meilleur buteur de la compétition, le meilleur joueur et le meilleur gardien ont été également récompensés par la BB Lomé.

**Dodo ABALO**



Le DCM Amidou Konaté, remettant le trophée au vainqueur

**TOGOSTARTUP.COM**

Nous aidons les entrepreneurs à vendre ou à transmettre leurs entreprises à d'autres entrepreneurs. Vous allez prendre votre retraite, voyager, vendre votre fonds de commerce, nous sommes là pour vous trouver des repreneurs fiables.

Whatsapp : 91 06 88 07 - 9612 04 24

**EMPLOITOGO.COM**

PUBLIER VOS OFFRES D'EMPLOI ET RECRUTER LE MEILLEUR CANDIDAT SUR EMPLOITOGO.COM

PRIX D'UNE ANNONCE : 10 000 FCFA

Whatsapp : 91 06 88 07 - 9612 04 24

Paiement par tmoney ou flooz

[info@sogesti.net](mailto:info@sogesti.net)

**EMPLOIENPOCHE.COM**

PUBLIER VOS APPELS D'OFFRES, VOS MARCHES PUBLICS -INSCRIPTION COMME PRESTATAIRE

PRIX D'UNE ANNONCE : 10 000 FCFA

Whatsapp : 91 06 88 07 - 9612 04 24

Paiement par tmoney ou flooz

[info@sogesti.net](mailto:info@sogesti.net)

**SOGESTI REVENDEUR DES LOGICIELS SAGE**

Nos consultants certifiés SAGE mettront leur expérience et leur savoir-faire à votre service pour vous accompagner dans tous vos projets. Du commercial, au consultant en passant par votre chef de projet dédié, vos interlocuteurs clés assurent l'installation, le paramétrage personnalisé, la formation, le support technique ainsi que la maintenance de votre système de gestion Sage.

Sage compta monoposte à partir 600 000 FCFA

sage gescom à partir de 600 000FCFA

sage paie rh à partir de 800 000 FCFA

Pour les installations et formations, merci de nous contacter:

NOUS JOINDRE SOGESTI GROUP

139 RUE VANLARE FACE CSTT

Whatsapp : 91 06 88 07 - 96 12 04 24

[info@sogesti.net](mailto:info@sogesti.net)



Récépissé

N°0062/12/05/99/0465/29/10/12/HAAC

Adresse :

23Rue Formatec, Agoè-CAcavéli

01 BP : 450 Lomé

Tél : +228 91538081

Courriel : lemedium2013@yahoo.fr

Maison de la Presse,Casier N° 78

N°RCCM : TG-LOM 2015A6516

NIF : 1000480972

N°CFE : 7966PP2015/2015

**Directeur de la Publication :**

CRÉDO ADJÉ K. TETTEH

**Directeur de la Rédaction :**

Ali SAMBA

**Rédaction :**

Crédo TETTEH

Ali SAMBA

**Infographie :** JPB

**Crédit Photos:** KEKERE Razak

**Impression :** SDR

**Tirage :** 2.500 exemplaires

**Distribution:** Dodo Abalo (90 975256)

**POLITIQUE-DISOURS -FAURE GNASSINGBE :**

# FAIRE FACE AU TERRORISME

**Les très attendus vœux du Chef de l'Etat Faure Gnassingbé ont été délivrés aux Togolais le 31 Décembre dernier. Et le moins que l'on puisse dire, c'est que le message a été à la hauteur des espérances des Togolais. Surtout dans le volet consacré à la lutte contre le terrorisme dont le pays fait face actuellement.**

Par Ali SAMBA

Sans ambages, Faure Gnassingbé a rassuré les Togolais : " Je réaffirme l'engagement de la Nation tout entière, face à ces bandes armées, à ne céder aucune portion de notre territoire. Nous mettrons tout en œuvre pour défendre la patrie agressée. Et dans ce combat, je suis convaincu, qu'avec l'aide de Dieu, nous vaincrons, nous aurons raison des forces du mal. Ces forces seront défaits aux portes du Togo ", a-t-il dit.

Il a rappelé que la situation dans notre sous-région est exacerbée par l'intensité renouvelée du terrorisme et de l'extrémisme violent, qui menacent la quiétude des populations et fragilisent la stabilité des Etats.

Dans ce contexte dangereux, le Togo a été la cible d'attaques terroristes violentes et meurtrières, notamment dans la région septentrionale. Faure Gnassingbé dit condamner ces actes odieux qui ont endeuillé des familles, perturbé la vie de communautés entières et entraîné des déplacements de populations. Il rend hommage aux membres des forces de défense et de sécurité tombés au champ d'honneur en défendant l'intégrité le territoire national. " Je salue la mémoire



SEM Faure Gnassingbé

des paisibles populations civiles, victimes de ces actes barbares et lâches, et souhaite prompt rétablissement à tous nos blessés. Que toutes les familles éplorées trouvent ici l'expression de notre compassion renouvelée ", a compatit le Président de la République. Il a appelé les Togolais à avoir une conscience éclairée et permanente de ce que le terrorisme, l'extrémisme violent et la criminalité transfrontalière entravent l'aspiration des Togolais à vivre en paix, à poursuivre les activités quotidiennes en toute quiétude et à travailler au développement du pays. " J'en appelle donc à la vigilance de tous et à notre sens du devoir, à notre sens du patriotisme pour qu'ensemble nous puissions créer les conditions d'une riposte constante, vigoureuse et efficace contre ces menaces multiformes ", dit Faure Gnassingbé.

**Solidaires avec les populations des Savanes**

Pour faire face à cette menace terroriste, le Chef de l'Etat souligne que d'importants investissements ont été consentis, notamment dans le cadre de la loi de programmation militaire 2021 -

2025, pour mieux équiper et moderniser notre outil de défense pour notre armée. L'effort engagé sera poursuivi en vue de consolider les capacités stratégiques et opérationnelles de nos forces de défense et de sécurité, et de veiller constamment à la protection des paisibles citoyens sur toute l'étendue du territoire national. Nous continuerons, de même, à coordonner notre action avec nos partenaires régionaux et internationaux en vue d'apporter une réponse collective et décisive à ces fléaux.

" Ainsi que je l'avais annoncé en décembre dernier, le programme d'urgence pour le renforcement de la résilience des populations de la région des savanes a effectivement démarré. Sa mise en œuvre améliore l'accès des populations aux services sociaux de base et favorise le développement de leurs activités économiques. Un an après son opérationnalisation, près de 50 milliards de francs CFA ont été engagés et ont permis de faciliter l'accès à l'eau potable, à l'électricité et de construire des infrastructures sanitaires et éducatives ainsi que des pistes rurales. La mise en œuvre de ces interven-

tions est la preuve que nos systèmes d'alerte sont opérationnels et nous permettent de répondre aux urgences et aux besoins les plus pressants ", rapporte le Président de la République qui ajoute qu'en fonction de l'évolution de la situation sur le terrain, le gouvernement étendra le programme d'urgence à d'autres localités du pays.

Dans son message à la Nation, Faure Gnassingbé a aussi évoqué la résistance de l'économie togolaise face aux conséquences des crises sanitaires et de la guerre russo-ukrainienne grâce aux réformes courageuses engagées et à la mise en œuvre résolue de la Feuille de route gouvernementale. "

Ainsi, plusieurs mesures ont été prises pour préserver le pouvoir d'achat et permettre que les plus vulnérables d'entre nous puissent continuer à bénéficier de conditions de vie décentes ", relève le Chef de l'Etat. Il a félicité les partenaires sociaux qui ont su trouver un accord pour la revalorisation du salaire minimum interprofessionnel garanti.

Le Chef de l'Etat a aussi annoncé que l'année 2023 sera également une année d'élection des conseillers régionaux et des députés. Elle se tiendront dans le respect du consensus réalisé par la Concertation nationale entre acteurs politiques (CNAP). " Puissions-nous, continuer à mettre au cœur de nos actions les valeurs fondatrices que nous ont transmises les Pères de l'Indépendance : le travail, la liberté et la patrie ", a exhorté Faure Gnassingbé.

ALI SAMBA

**POLITIQUE-OPPOSITION :**

# IL FAUT RENOUVELER LA CLASSE !!!

**C'est la tradition chez les Hommes politiques. A la fin de l'année, chacun adresse un message à la population. Les Chefs d'Etat s'y collent le plus souvent, certains opposants au pouvoir en place aussi. Seulement, qu'au Togo, certains de cette dernière catégorie devraient retourner 7 fois leur langues dans leur bouche avant de s'aventurer sur ce terrain. Jean Pierre Fabre, Président national de l'Alliance nationale du changement (ANC) en fait partie.**

Dans son message-vœux à ses militants et à la population du



Jean-Pierre Fabre

Gilchrist Olympio



Kafui Brigitte Adjamagbo-Johnson

Togo, passé les bla-bla rhétoriques habituelles de souhait de bonheur et prospérité, Jean-Pierre Fabre reprend la ritournelle surannée à

laquelle il tient comme la prunelle de ses yeux. " Je puis dire que la principale ligne directrice de l'action politique de notre parti est pré-

cisément cet engagement ferme, constant et inébranlable aux côtés des populations togolaises en lutte

Suite à la page 5

Zozo

**TOGO : VŒUX DE NOUVEL AN DE MADAME ELISABETH PALTCHALLA, PRÉSIDENTE DE LA FIKATO**



" L'année 2022 vient de rentrer dans l'histoire. Elle aura été une année particulière marquée par la dynamique de relance post-covid qui a été amorcée à tous les niveaux. A l'orée de cette nouvelle année, je voudrais rendre grâce à Dieu pour ses bienfaits dans nos vies et dans celle de la nation togolaise toute entière.

Que cette nouvelle année 2023 soit une année de santé, de paix, de prospérité et de bonheur pour le président de la République, son Excellence Monsieur Faure Essozimna Gnassingbé et à tous les membres du gouvernement afin qu'ils puissent continuer par mener à bien les hautes charges dont ils sont investis pour le bonheur de tous les togolais.

Je voudrais formuler les mêmes vœux à l'endroit de tous les acteurs du secteur karité au Togo. Notre filière, malgré les défis auxquels elle fait face, continue par jouer pleinement son rôle dans le processus de développement du Togo. Nous nous réjouissons de la tenue en 2022 dans notre pays de la toute première conférence internationale sur le karité. Ce rendez-vous de portée mondiale qui a réuni dans la capitale togolaise les acteurs de toute la chaîne de valeur karité a permis d'ouvrir une nouvelle page pour notre secteur. Que la nouvelle année apporte à chaque acteur le courage et la détermination pour que nous puissions continuer à jouer notre partition dans la croissance économique de notre cher pays. L'attention que porte le Gouvernement au secteur karité nous donne raison d'espérer un lendemain meilleur pour notre filière.

Que 2023 soit une année de santé, de paix, de prospérité et de bonheur pour tous ceux qui œuvrent sans relâche dans le secteur maritime pour le développement de l'économie bleue dans notre pays. L'apport du secteur maritime à l'économie nationale n'est plus à démontrer. En maintenant le cap de nos performances, nous aiderons ainsi le gouvernement à mettre en œuvre la feuille de route à l'horizon 2025.

Je voudrais pour finir souhaiter une bonne et heureuse année à toutes les femmes, et celles du milieu d'affaires afin que notre pays maintienne sa place de modèle en matière de promotion du leadership féminin.

Bonne et heureuse année 2023 à tous et à chacun "

@macite.info

**ZOZO**  
**'PROBITÉ, SACRIFICE ET ABNÉGA-TION'**



ANC

Début d'année sous le signe de la mobilisation pour l'Alliance nationale pour le changement (ANC).  
"La tâche est lourde, âpre et complexe, elle est même périlleuse à maints égards. Elle exige probité, sacrifice et abnégation (...)", a déclaré le chef de l'ANC (opposition), Jean-Pierre Fabre, dans son message de Nouvel An. Il veut mettre à profit 2023 pour assainir la vie politique.  
"Nous voulons redonner à la vie politique sa dignité avec l'élégance, le respect et la sincérité qu'elle requiert", a-t-il ajouté.  
A l'approche des élections régionales et législatives, M. Fabre a appelé à la mobilisation. Son parti participera aux deux scrutins; pas question cette fois de les boycotter.  
**Source : @Republicoftogo.com**

**KENNEDY ROUND : LE TOGO RÉCEPTIONNE UNE NOUVELLE CARGAISON DE RIZ**



Une délégation du ministère de l'agriculture, de l'élevage et du développement rural a réceptionné en début de semaine, une nouvelle cargaison de riz, dans le cadre du projet Kennedy Round (KR). Au total, 2 748 tonnes de riz blanc d'une valeur de 1,750 milliard FCFA ont été débarquées au port de Lomé. Cette nouvelle cargaison sera mise à la disposition des populations les plus vulnérables à des prix abordables. Les recettes issues de la vente permettront de financer des projets de développement sur tout le territoire. Les fonds vont également servir à renforcer la sécurité alimentaire et à réduire le déficit en riz. Fruit de la coopération entre le Togo et le Japon, le projet Kennedy Round vient appuyer les efforts du gouvernement en matière d'amélioration des conditions de vie des populations les plus démunies. Depuis 2008, le Togo a bénéficié de onze projets du KR évalués à environ 23,5 milliards FCFA. 111 054 tonnes de céréales, soit 81 849 tonnes de blé et 29 205 tonnes de riz blanc ont été mises à la disposition des populations vulnérables à des prix abordables.  
**Source : @Republiquetogolaise.com**

**DIPLOMATIE/COOPERATION BILATERALE :**

**Les avancées enregistrées en 2022**

**L**a diplomatie togolaise s'est illustrée sur plusieurs plans pendant l'année 2022. Sur le plan de la coopération bilatérale, le Togo a poursuivi la dynamique de diversification des partenaires dont le pays a besoin pour soutenir la mise en œuvre de la feuille de route gouvernementale Togo 2025.

En croire le ministre des affaires étrangères et de la coopération, le Togo a décidé de renforcer les liens avec les pays du Proche et du Moyen-Orient, sans laisser de côté les partenaires traditionnels. " C'est ainsi qu'en dès le début de l'année, à l'invitation de mon homologue iranien, Dr. Hossein AMIRABDOLLAHIYAN, j'ai effectué une visite de travail à Téhéran, où j'ai eu des entretiens avec le Président de la République Islamique d'Iran, Son Excellence Monsieur Ebrahim RAÏSSI, et d'autres personnalités des sphères politique et économique.

Le renforcement de la coopération dans les domaines de la sécurité, du commerce, des investissements, de la santé, de l'agriculture



Prof Robert Dussey, Chef de la diplomatie togolaise

et des mines, a été au cœur des échanges ", fait savoir Robert Dussey.

Avec l'Israël, l'actualisation des accords avec ce pays a permis de définir de nouveaux domaines prioritaires de coopération à savoir : l'agriculture et l'irrigation, l'adaptation aux changements climatiques, la sécurité, la santé, les nouvelles technologies de l'information et de la communication, l'industrie, les énergies renouvelables, l'éducation et la formation. Avec le Pakistan, on peut noter l'ouverture des négociations en vue de la signature de plusieurs accords dont un accord, d'exemption réciproque de visas au profit

des détenteurs de passeports diplomatiques et de service.

Le Royaume d'Arabie Saoudite, avec l'impulsion d'une dynamique nouvelle dans les domaines des investissements, des mines, de l'agriculture et des énergies, et la Turquie, qui a ouvert une ambassade à Lomé, sont aussi à mentionner dans cette nouvelle dynamique de coopération bilatérale. " Je mentionnerai également la visite à Lomé du directeur général du département des affaires africaines au ministère des affaires étrangères de la République Populaire de Chine et le Secrétaire général du forum de suivi de la coopération sino-afri-

caine (FOCAC), monsieur WU Peng, en juin 2022. Il a annoncé l'annulation de 1,5 milliard de FCFA de la dette togolaise ", ajoute Robert Dussey, indiquant que les relations avec le Royaume du Maroc se sont aussi intensifiées, avec l'ouverture cette année de l'ambassade du Royaume chérifien à Lomé, et l'ouverture d'un consulat général du Togo à Dakhla, en plus de l'ambassade qui existe déjà à Rabat. Un accord d'exonération de visa d'entrée pour les détenteurs de passeports ordinaires, entré en vigueur le 09 septembre 2022, a été conclu par les deux pays.

Il faut relever que le gouvernement togolais a décidé de réaménager, pour compter du 1er janvier 2023, le dispositif protocolaire lors de la célébration des fêtes nationales par les ambassades au Togo. Dans un communiqué du ministre Robert Dussey, à partir de la date susmentionnée, les représentants du gouvernement togolais, désignés pour prendre part aux célébrations des fêtes nationales par les missions diplomatiques, ne délivreront plus de discours à ces occasions.

**COMMERCE : Baisse de 40 % des exportations en quantité au 3è trimestre 2022**

**A**u troisième trimestre 2022, les exportations du Togo s'élèvent à 140 884,8 millions de FCFA en valeur f.o.b et à 548 079,1 tonnes en quantité. Les importations s'élèvent à 511 171,6 millions de FCFA en valeur c.a.f. et à 1 056 899,9 tonnes en quantité. Ces niveaux des échanges donnent un solde commercial déficitaire de 370 286,7 millions de FCFA.

En glissement annuel, les exportations ont baissé de 4,3 %, en valeur et de 40,7 %, en quantité. Les importations ont, par contre, augmenté de 39,7 % en valeur, mais ont baissé 7,5%, en quantité. Le déficit commercial a augmenté de 69,2 % (Tableau 2).

En glissement trimestriel, les exportations au troisième trimestre 2022 ont baissé de 12,4 %, en valeur, et de 32,4 %, en quantité. Les importations du troisième trimestre 2022 ont augmenté de 11,4 %, en valeur, et baissé de 0,6 %, en quantité. Quant au déficit commercial, il a baissé de 3,6 % par rapport au deuxième trimestre 2022.

Les " Phosphates naturels de calcium, phosphates alumino-calciques naturels et craies phosphatées " constituent le premier produit fourni à l'extérieur au troisième trimestre 2022, avec une valeur de 23 765,7 millions de FCFA. Il représente 16,9 % des exportations du



Des produits exportés

trimestre.

Les " Sacs, sachets, pochettes et cornets en matières plastiques " constituent le deuxième produit exporté avec une valeur de 14 840,6 millions de FCFA, pour un volume de 13 204,1 tonnes. Ils représentent 10,5 % des exportations. Les " Huiles de pétrole ou de minéraux bitumineux (à l'exclusion des huiles brutes) et préparations, n.d.a., qui contiennent en poids 70 % ou plus d'huiles de pétrole ou de minéraux bitumineux, et dont ces huiles constituent l'élément de base, "constituent le troisième produit exporté, d'une valeur de 11 078,4 millions de FCFA, pour une quantité de 18 867,3 tonnes et une part relative de 7,9 %. Les dix premiers produits exportés, au troisième trimestre 2022, représentent 68,4 % des exportations en valeur du trimestre.

Le premier client du Togo est [www.lemedium.info](http://www.lemedium.info)

l'Inde avec une part de 19,4 % des exportations du trimestre. Les exportations du Togo, vers ce pays, s'élèvent en valeur à 27 387,4 millions de FCFA et en quantité à 161 056,5 tonnes.

Le Burkina Faso est le deuxième client du Togo, avec une part relative de 12,9 %. Les exportations du Togo à destination du Bénin s'élèvent, en valeur, à 18 131,2 millions de FCFA, et en quantité, à 165 039,8 tonnes. La Côte d'Ivoire est le troisième client, avec une part relative de 11,5 %. Les exportations à destination de la Côte d'Ivoire s'élèvent en valeur à 16 253,6 millions de FCFA et, en quantité, à 15 339,1 tonnes.

Au troisième trimestre 2022, les exportations vers l'ensemble des pays de la CEDEAO s'élèvent, en valeur à 83 097,6 millions de FCFA et, en quantité, à 301 995,5 tonnes. Les importations venant de l'en-

semble des pays de la CEDEAO s'élèvent en valeur à 24 303,0 millions de FCFA et en quantité à 115 875,4 tonnes. Le solde commercial excédentaire, avec les pays de la CEDEAO, s'établit à 58 794,6 millions de FCFA.

Les exportations, dans l'espace UEMOA, s'établissent, en valeur, à 69 326,9 millions de FCFA et, en quantité, à 269 052,1 tonnes. Les importations, venant des pays de l'UEMOA, se fixent à 12 171,4 millions de FCFA, en valeur et, à 24 373,1 tonnes, en quantité. Ces niveaux des échanges avec l'UEMOA dégagent un solde commercial excédentaire de 57 155,5 millions de FCFA. Les exportations vers les pays de la CEDEAO et de l'UEMOA représentent respectivement 59,0 % et 49,2 % de l'ensemble des exportations du trimestre. Concernant les importations, les produits venant des pays de la CEDEAO et de l'UEMOA, représentent, respectivement 4,8% et 2,4% des importations du trimestre.

Les exportations du Togo vers les pays de la CEDEAO, au cours du troisième trimestre 2022, ont baissé de 15,3%, par rapport au troisième trimestre 2021. En glissement trimestriel, les exportations ont baissé de 29,5% au deuxième trimestre 2022 et de 2,8% ce troisième trimestre 2022.

# Le Togo, acteur phare de la sécurité alimentaire et la prévention des crises humanitaires

**O**n parle de sécurité alimentaire lorsque tous les citoyens d'un pays ont, à tout moment, la possibilité physique, sociale et économique d'avoir de la nourriture suffisante, saine et nutritive, qui leur permet de satisfaire convenablement aux besoins alimentaires pour une vie active. C'est un objectif de développement que le Togo ne quitte jamais du regard, lui qui a fait du chemin ces dernières années.

L'agriculture togolaise est riche, avec des producteurs toujours au travail, pour satisfaire les besoins alimentaires et assurer une meilleure vente des récoltes. C'est grâce aux appuis du gouvernement qui défie toutes les limites, pour lutter contre la faim. L'une des récentes actions du pays, en la matière, est l'accueil de la 38ème réunion



Une agricultrice dans son champs

annuelle du Réseau de prévention des crises alimentaires (RPCA). Tenue sous le leadership du chef de l'Etat, Faure Gnassingbé, ce fut l'opportunité d'une réflexion globale pour identifier les possibilités politiques, pouvant limiter les effets des crises sur la résilience alimentaire et nutritionnelle des populations dans la sous-région, et sur le continent.

En la matière, le Togo a son arme de défense. C'est le secteur

agricole, dont les capacités sont, de jour en jour, renforcées pour un meilleur rendement. Une importance particulière est accordée à l'agriculture dans la feuille de route gouvernementale Togo 2025. Le pays fait tout pour améliorer la productivité, la compétitivité et la transformation des produits agricoles locaux. L'objectif est d'avoir un secteur moteur de croissance économique, de création d'emplois pour les jeunes. Le renfor-

cement des industries de transformation agroalimentaire est aussi recherché ; la construction de la Plateforme industrielle d'Adétikopé (PIA) illustre cette volonté, dont le but ultime est de parvenir à faire disparaître la faim sur le territoire d'ici 2030.

Au Gouvernement, on soutient que les denrées alimentaires sont disponibles au Togo. Elles sont méticuleusement surveillées en termes de production, de distribution, de vente dans le pays et d'exportation. Les prix sont réglementés pour lutter contre la surenchère. L'Agence nationale de la sécurité alimentaire du Togo (Ansaf) achète les produits céréaliers auprès des producteurs pour constituer un stock national de sécurité, afin de pouvoir faire face à toute éventuelle crise alimentaire. Il y a aussi les subventions étatiques qui aident *beaucoup*.

## L'énergie solaire couvre plusieurs localités du Togo

**L**'énergie solaire a des avantages insoupçonnés. C'est une énergie verte, idéale dans le contexte de la transition énergétique. Elle n'émet pas de gaz à effet de serre ou de dioxyde de carbone. Les panneaux photovoltaïques sont essentiellement composés de matériaux recyclables, ce qui est une solution plus économique. C'est l'énergie choisie par le Togo qui déroule les actions pour la rendre disponible.

Le pays a choisi le fournisseur de solutions électro-solaires, Bboxx-EDF, pour ses besoins en énergie solaire. Ensemble, ils dotent les ménages d'électricité fiable et à coût très réduit.

Nouveau financement pour le



bien-être des ménages

Bboxx-EDF a obtenu 7,2 nouveaux milliards de francs CFA pour l'électrification solaire au Togo. Il va être utilisé pour accélérer l'électrification de 1,5 million de personnes dans le pays.

L'argent va permettre aux

petits exploitants agricoles d'accéder à l'irrigation solaire et d'atteindre les objectifs du pays en matière d'électrification à l'horizon 2030. Bboxx-EDF qui opère au Togo depuis 2018 estime qu'à ce jour, le partenariat destiné à fournir des kits électro solaires aux populations a déjà permis de

toucher plus de 300 000 personnes.

En décembre 2021, la start-up britannique Bboxx, installée au Togo, revendiquait 50 000 clients à qui elle distribue et finance des systèmes solaires décentralisés. La société fournit des systèmes solaires domestiques aux communautés, ainsi qu'aux Petites et moyennes entreprises (PME) ; des services additionnels, comme des pompes à eau solaires pour les agriculteurs, avec un impact positif sur la vie de plus de 200 000 Togolais jadis.

Il faut relever que Bboxx intervient dans le programme d'électrification rurale Cizo. En juin 2021, on estimait que l'outil lancé en 2017, a favorisé l'installation de 51 887 kits solaires individuels au profit de 35 000 ménages ruraux et 394 pompes à eau solaires en faveur des petits exploitants agricoles. A côté, il y a des centrales solaires qui combattent l'obscurité sur le territoire. Par exemple celle d'Assoukoko, inaugurée en novembre 2017, fait fort. De 2017 à juin 2022, la centrale solaire photovoltaïque d'Assoukoko (Blitta), a facilité le raccordement de plus de 500 ménages différents, facilité la fourniture de l'éclairage public sur un réseau d'environ 10 kilomètres dans la *localité*.

## POLITIQUE-OPPOSITION :

### IL FAUT RENOUVELER LA CLASSE !!!

Suite de la page 3

pour l'alternance et le changement, des populations togolaises déterminées à mettre un terme à des décennies de violence et de terreur, d'arrestations arbitraires, de torture et d'assassinats, de duplicité, de falsification et de fraude électorale, de corruption, de mensonge et d'achat de conscience, de brutalités policières et de coups de force permanents", dit Jean Pierre Fabre.

A l'écouter, on a envie de rigoler. Il est bien beau de se donner bonne conscience et de mettre de l'opprobre sur Faure Gnassingbé et

sa gouvernance à qui le peuple a renouvelé sa confiance à plus de 70% lors de la présidentielle de 2020.

Pour quelqu'un qui s'en est sorti avec 4% des suffrages exprimés lors du même scrutin, n'est-ce pas qu'il semble qu'il y a quelque chose qui ne tourne pas rond lorsqu'il affuble le pouvoir de ces qualificatifs négatifs ?

" Trop parler, c'est maladie ", a dit l'artiste. Comme annoncé par Faure Gnassingbé, l'année 2023 est une année électorale. On parle des régionales et des législatives.

Et pour tout parti politique qui se réclame de l'onction populaire, et l'ANC en est un, n'est-ce pas, ce sera l'occasion de prouver aux yeux des Togolais et du monde qu'ils ont la côte. Ce qui est intéressant, c'est que Jean Pierre Fabre le reconnaît : " L'heure est surtout à la remobilisation des populations et à la préparation des prochaines échéances électorales, en bon ordre, dans la rigueur de l'action politique, dans l'ardeur au travail sur le terrain ", dit-il. Nous lui souhaitons du *courage*.

lemedium2013@yahoo.fr

## Zozo

### LA GUEULE DE BOIS



Triste spectacle sur la plage de Lomé après la Saint-Sylvestre. Le sol est jonché de canettes vides, de bouteilles d'alcool, des sacs plastiques, des ordures.

Les employés de l'Agence nationale d'assainissement et de salubrité publique (ANASAP) ont constaté les dégâts lundi.

Les équipes sont déjà mobilisées pour tout nettoyer. Mais l'opération prendra du temps vu l'espace à traiter.

Source : @Republicoftogo.com

### OUATTARA REMERCIE LE PRÉSIDENT TOGOLAIS



Le chef de l'Etat ivoirien, Alassane Ouattara, croit au retour au pays des militaires ivoiriens détenus à Bamako et condamnés à 20 ans de prison.

Dans son message de vœux du Nouvel an, M. Ouattara a déclaré : 'Mes pensées vont particulièrement à l'endroit de nos soldats détenus au Mali depuis le 10 juillet 2022. Je me félicite de la libération des trois soldates en septembre dernier tout en espérant que les 46 autres soldats regagneront bientôt le sol ivoirien'.

'Grâce aux actions diplomatiques entreprises avec l'appui de dirigeants de plusieurs pays amis, notamment le président de la République togolaise, Faure Gnassingbé, ces trois femmes ont été libérées', a ajouté M. Ouattara. Les 46 militaires ivoiriens soupçonnés d'être des "mercenaires" détenus au Mali depuis juillet, ont été condamnés vendredi à vingt ans de réclusion criminelle.

Les trois femmes soldats libérées mi-septembre ont quant à elles été condamnées à la peine de mort par contumace.

Source : @Republicoftogo.com

### ACCÈS LIBRE VERS 55 PAYS

Posséder un passeport togolais est-il intéressant ? Selon l'étude réalisée par Henley & Partners, il y a mieux.

Le document de voyage togolais permet de se rendre dans 55 pays sans visa, principalement en Afrique. C'est peu comparé au passeport japonais (193 pays), allemand (190 pays), Suède (188 pays) ou Chypre (1767 pays).

Il y a évidemment pire. Le passeport pakistanais ne donne accès qu'à 32 pays. En fin de classement l'Afghanistan avec 27 pays où un visa n'est pas exigé.

Source : @Republicoftogo.com

BÉNIN BURKINA FASO BURUNDI  
CONGO CÔTE D'IVOIRE DJIBOUTI  
ÉTHIOPIE FRANCE GHANA  
KENYA MADAGASCAR MALI  
NIGER OUGANDA RDC  
RWANDA SÉNÉGAL  
TANZANIE TOGO

Meilleurs vœux ! • Best Wishes !

**BANK OF AFRICA**  
BMCE GROUP

[www.boa.togo.com](http://www.boa.togo.com)

**TARIF EXTERIEUR COMMUN**  
**V.2022.SH**

**les 4+ du TEC**  
**V.2022.SH**

- Adaptation à l'évolution des pratiques commerciales
- Prise en compte des questions environnementales et sociales
- Prise en compte des progrès technologiques
- Prise en compte de la lutte contre le terrorisme par la spécialisation des Biens à Double Usages (BDU)

Téléchargeable sur [www.otr.tg](http://www.otr.tg)

En vigueur depuis le 1<sup>er</sup> juillet 2022

FEDERER POUR BATIR  
 [www.otr.tg](http://www.otr.tg)

BONNE ET HEUREUSE  
**ANNÉE**

20

23



**La Banque Autrement**  
<https://togo.coris.bank>



# Continuons d'avancer en 2023



En 2022,  
nous avons avancé à vos côtés.  
En 2023, nous irons, ensemble,  
encore plus loin.  
Quels que soient les projets ou les  
défis qui vous attendent...

**Une chose est sûre : nous serons  
encore à vos côtés pour vous aider  
à avancer, toujours plus loin.  
Bonne année 2023**

L'équipe TOGOCOM

togocom.tg   

**Avancer. Pour vous. Pour tous.**



**Togocom**